

Procès-verbal de l'Assemblée générale ordinaire  
du mardi 19 novembre 2024 à 12h15, salle 4129

**Présidence : Alain Cernuschi et Anne-Christine Pandazis**

PV : Susanna Keller

---

*Présent-e-s :*

Alain Ausoni, Raphaël Baroni, Arnaud Buchs, Anne-Lise Delacrétaz Maggetti, Myriam Détraz, Jonathan Durandin, Yves Erard, Justine Favre, Catherine Flütsch, Blaise Fontanellaz, Cyrille François, David Gilomen, Bruno Maurer, Camille Vorger, Iréna Wyss, Anne-Christel Zeiter-Grau, Svetlana Zenger.

*Étudiant-e-s :* Isabelle Birkhäuser, Amir Golrokhi.

*Excusé-e-s :*

Teresita Alegre Makiadi, Malika Ben Harrat, Magali Bertrand, Carole Jorge, Elika Malherbe, Luc Mahieu, Joséphine Stebler, Marie Wüthrich.

---

**1. Adoption de l'ordre du jour**

L'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

**2. Adoption du procès-verbal de l'Assemblée générale extraordinaire du 22 octobre 2024**

Le PV est adopté à l'unanimité, avec vifs remerciements à sa rédactrice.

**3. Communications**

- Procédure concernant l'annonce de vos absences ponctuelles (maladie ou autres) auprès des étudiant-es, et bonnes pratiques lorsque l'absence se prolonge.* La première chose à faire est bien sûr d'avertir le secrétariat par courriel, et éventuellement par téléphone (n° particuliers : Ashley 3638, et Susanna 3317). Le secrétariat se charge sur le moment de mettre une affichette sur la porte du cours. Mais il est absolument indispensable d'informer par ailleurs toutes et tous vos étudiant-es par courriel, soit via SylviaAcad, soit via vos listes individuelles, surtout si votre absence se prolonge. Ce d'autant que les secrétaires ne sont présentes ni chaque jour ni toute la journée, et que, en cas d'absence prolongée, elles ne vont plus mettre des affichettes à la porte de chaque cours mais donner l'information dans la vitrine du cœur de section – une information que vos étudiant-es ne vont pas nécessairement chercher.
- Enquête d'ACIDUL « Survey : French lessons at UNIL ».* En réponse à notre courriel, nous avons reçu des excuses avec diverses précisions : leur objectif n'était pas d'évaluer l'EFLE, mais d'en connaître davantage sur l'offre de cours de français à l'UNIL, avec en tête la question de l'intégration des doctorant-es et des membres du corps intermédiaire non francophones ; les résultats du sondage ne seront pas publiés mais devraient leur permettre de relayer les besoins éventuellement identifiés auprès de la Direction. ACIDUL reconnaît qu'il aurait été judicieux de leur part d'échanger avec nous en amont et se tient à disposition si nous souhaitons échanger avec eux sur les résultats obtenus.
  - > Anne-Christel Zeiter-Grau précise que l'ACIDUL a reçu plus de 100 réponses et nous en donne un aperçu. Les résultats montrent que le personnel n'est pas au courant de l'offre « cours satellites » de l'EFLE. Il faudrait cibler la communication vers ces publics et peut-être leur proposer des cours en fin de journée. Ou faire en sorte que les cours de français fassent partie du travail en les intégrant au contrat doctoral ? Il est également question de cours délocalisés pour les personnes ne travaillant pas sur le campus. Par ailleurs, la commission de l'inclusion et de la diversité doit se saisir de la question de savoir s'il convient de traduire en anglais les textes institutionnels de l'UNIL.

3. *CLAD*. Bonne nouvelle : la HEP reconnaît le niveau de langue attesté par notre certification, également pour le FLE. Cette information figure désormais sur le site de la HEP-Vaud. Voir le lien : <https://www.hepl.ch/accueil/formations/formations-a-lenseignement/pour-enseigner-aux-eleves-de-15-a-20-ans--le-degre-secondaire-2/mas--diplome-denseignement-pour-le-degre-secondaire-2/tout-pour-sinscrire/exigences-linguistiques.html>
4. *Factures 2024*. En raison du bouclage des comptes 2024, les dernières factures liées au budget de l'année doivent être transmises à Susanna jusqu'au jeudi 5 décembre au plus tard.
5. *Bibliothèque de l'EFLE et cœur de section pour les étudiant-es*. Les transformations, coordonnées par Cyrille François avec l'aide de l'AEFLE, auront lieu courant décembre.
  - > Cyrille François enverra un courriel à groupe efle pour voir ce que l'on fait avec le matériel informatique qui se trouve dans la bibliothèque.
6. *Soutenance de thèse*. Olivier Stucky, doctorant de Raphaël Baroni, soutiendra sa thèse « Reconfigurations narratives en bandes dessinées. Archéologie des phénomènes de transferts médiatiques par le prisme de la numérisation dans la production européenne » le vendredi 6 décembre à 17h15 dans l'auditoire 2024.
  - > Raphaël Baroni encourage ses collègues à venir écouter cette soutenance de thèse.
7. *Un projet mobilité*. Le projet de mobilité de Justine Favre « La bande dessinée dans les dispositifs pédagogiques des CRDP », qu'elle mènera à Paris (laboratoire DILTEC, Sorbonne Nouvelle) entre septembre 2025 et mars 2026, a été accepté.
  - > Justine Favre est vivement félicitée par la présidence pour l'obtention de ce projet.
8. *Un colloque*. Dans le cadre du projet FNS « Pour une théorie du récit au service de l'enseignement » qu'il dirige, Raphaël Baroni organise un colloque entre l'EFLE et la HEP-Vaud du 6 au 7 mars 2025 sous le titre « Pour une théorie du récit impliquée : outils narratologiques et enseignement du français ».
  - > Raphael Baroni précise qu'il y aura une partie plus pratique et une partie plus théorique et annonce la venue de Jean-Michel Adam le 6 mars. Il signale aussi que, pour organiser des ateliers, il y a une salle dans la Villanova qui ne figure pas dans SylviaAcad.
9. *Deux informations transmises lors de la séance des responsables d'unités de la Faculté du 23 octobre*. a) Le vice-doyen Gilles Philippe (Recherche et formation doctorale) a relayé la recommandation de la commission de la recherche que les colloques de thèse aient lieu si possible à la fin de la 4<sup>e</sup> année de doctorat et les soutenances assez tôt en 5<sup>e</sup> année de manière que les doctorant-es aient le temps de rechercher un emploi. b) Jérôme Jacquin coordonne un projet autour de la littérature jeunesse ; les personnes intéressées peuvent prendre contact avec lui.

#### 4. **Élection de la coprésidence de l'EFLE 2025-26** (candidatures reçues : "ticket" Myriam Détraz et Cyrille François)

L'actuelle présidence les remercie chaleureusement.

La nouvelle présidence, qui commencera son mandat le 1<sup>er</sup> janvier 2025, est élue avec 18 oui, 1 non et 5 abstentions.

Anne-Christine Pandazis précise qu'elle termine son contrat le 31 janvier 2025. Elle nous dit qu'elle ne fera pas d'apéro de départ maintenant mais qu'ils en feront un en septembre prochain avec Alain Cernuschi.

#### 5. **Élections complémentaires dans deux Comités**

Ces élections ont été rendues nécessaires par le prochain départ à la retraite d'Anne-Christine Pandazis et l'élection de la nouvelle présidence.

##### **a) Comité de pilotage des examens d'admission et de classement**

Iréna Wyss est élue présidente : à l'unanimité avec 1 abstention.

Teresita Alegre est élue dans le comité à l'unanimité.

***b) Comité de pilotage de l'examen préalable d'admission***

Arnaud Buchs est élu à l'unanimité moins 1 abstention. Il s'occupera de l'examen oral de littérature avec Anne-Lise Delacrétaz.

David Gilomen est élu à l'unanimité moins 1 abstention. Il s'occupera de l'examen oral « sujet personnel » avec Stéphanie Pahud.

Noémie Rochat est élue à l'unanimité moins 1 abstention. Elle s'occupera de l'examen oral de la culture française et francophone avec Alain Ausoni.

Il manque un membre pour les examens écrits pour rejoindre Iréna Wyss et Catherine Flütsch. À la demande de Raphaël Baroni, Myriam Détraz explique que ceux-ci se préparent déjà en janvier. Les candidat-es peuvent s'annoncer soit aux collègues concernées soit à la présidence de l'EFLE.

***c) Comité responsable des activités culturelles et festives de l'EFLE***

Teresita Alegre quitte ce comité : qui la remplace ? Cyrille François précise qu'ils travaillent par sous-groupes plutôt qu'en un seul grand groupe. Candidature attendue.

**6. Stand « Journée Découverte » du 4 déc. (10h-13h) – recherche de volontaires**

10h – 11h Yves Erard

11h – 12h Raphaël Baroni

12h – 13h Justine Favre

Ils sont chaleureusement remerciés.

**7. Divers**

La présidence nous informe de la réorganisation du PAT – adresses courriels génériques dès début décembre ; une communication à ce sujet se fera en temps voulu par courriel.

Anne-Christel Zeiter-Grau propose que l'examen d'admission et de classement, l'examen préalable d'admission à l'EFLE et l'examen de français en vue d'immatriculation soient présentés et discutés en séances plénières une fois que la révision des PE sera terminée.

La séance est levée à 13h10